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今年是崔蓉英担任市人大代表的

第八年，她向市十六届人大四次会议提
交了关于进一步完善学生资助政策、关
于非独生子女陪护假等四份建议。

崔蓉英是宁波市甬江职业高级中
学的一名教师，作为教育界的一名代
表，她关注较多的也是教育和民生相关
领域。

“平时，我们会参与人大组织安排
的一些会议、视察活动、专委会活动等，
行使一名人大代表的权利和职责。”崔
蓉英说，参与活动的过程，也是了解民
情民意的过程，再加上平时的观察、思
考和调研，人大代表的建议就是这样慢
慢形成的。

“我们撰写的建议要反映人民群众
的呼声，要有理有据有说服力，因此需
要做一些走访调查，也要收集其他城市
的一些做法和数据。”崔蓉英介绍，建议
一旦提交到市人大，就会落实到相应的
行政部门，相关部门需要在规定时间内
给建议人答复。如果人大代表所提的建
议对政府工作有补充，就会被采纳充实

到现行制度和工作中去。收到答复以
后，人大代表需要在人大平台上对答复
进行反馈。

“去年我提交的一份关于在一个新
建小区设立公交车站的建议，在经过相
关部门和公交公司的协调后最终得到
落实，小区居民对此反映很好，我作为
一名人大代表也感到很有成就感，起到
了人大代表为人民发声的作用。”崔蓉
英说，有些相对复杂的问题，很难马上
落实，但是哪怕发挥一点作用，也是很
有意义的一件事情。

除了参加人大活动、视察、调研、提
交建议外，人大代表主要在参加人民代
表大会时行使相关权利。我们以刚刚结
束的市十六届人大四次会议为例，向同
学们介绍相关情况。

1月16日下午，人大代表们报到以
后的第一件事情，就是参加预备会议。
预备会议需要选举大会主席团、秘书
长，通过本次大会的议程，对上一年的
优秀建议进行表彰，还会召开形势报告
会，由市委书记向人大代表们介绍当前

的社会发展形势。
在接下来的三天时间内，人大代表

先后听取政府工作报告、人大常委会工
作报告、市中级人民法院和市人民检察
院工作报告，并对这些报告进行审议。
大会以无记名投票方式，依法选举了宁
波市第十六人民代表大会常务委员会
副主任、宁波市中级人民法院院长等人
选；差额票决了2024年宁波市民生实
事项目；以按表决器的方式，通过了关
于政府工作报告的决议、关于宁波市
2023年国民经济和社会发展计划执行
情况与2024年预算的决议、关于人大
常委会工作报告的决议、关于两院报告
的决议等。

“现在，我又回归到了自己的教师
工作岗位上，同时也将开启作为一名人
大代表的日常工作。作为一名人大代
表，我确确实实感受到了使命光荣、责
任重大，有了更多担当作为的意识，这
是我人生中非常有意义的一件事情。”
崔蓉英说。
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为什么每年大家都

如此关注“两会”？人大

和政协有何区别？今天，

我们通过一位市人大代

表和一位市政协委员的

“履职记”，带同学们深

入了解人民代表大会制
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代表委员“履职记”

市政协委员、宁波市职教中心学校
正高级讲师张玉菲是这一届的政协委
员，已经连续第三年参加“两会”了。

“还记得2022年第一次参会，我戴
上委员证的那一刻，一种强烈的责任感
和使命感油然而生。”张玉菲说，现在的
她养成了雷打不动的习惯，不局限于本
职岗位，而是更多关注国内外时事热
点，在生活中做个“有心人”，扎扎实实
地做一些调研，让城市更美好。

每月，她都会参加至少一次的委员
视察调研、座谈交流等活动，深入企业、
社区等基层一线，发现真问题提出“金
点子”。她的笔记本上，密密麻麻写满了
调研笔记和履职体会。

“今年，我向大会提交的两份建议，
就是经过反复调研与思考，短则几个星
期，长则好几个月。”张玉菲谈到其中一
个与“代际融合”养老模式相关的建议，

“看到东钱湖镇‘共享奶奶’的新闻，让
我想到身边的老人们。很多老人吃穿不
愁，但精神上的寂寞却难以排解。同时，
孩子上下学接送和陪伴，也是不少在职
家长面临的难题。何不让二者相融？”她

利用休息时间各地走访调查，并基于现
实居住情况，建议建立全龄友好社区，
并推广“多代同楼”的社区养老模式等。

还有一个建议是与做大做强航运
物流、创建世界一流强港相关的。对于
张玉菲来说，这是一个跨度极大的挑
战，尽管家人从事这方面工作，但她还
是花了近半年时间对多家在甬船公司
和宁波头部货代物流公司进行充分调
研，并针对存在的难题提出解决方案。

委员提交的建议格式，有点类似同
学们写议论文的“三要素”，论点、论据
和论证。特别是论点，必须明确、简洁，
有说服力和操作性。提案内容不但要提
出问题、分析问题，更要提出解决问题
的办法和策略。别看每篇只有1500字
左右，却需要反复修改和打磨。

“去年，我提交的‘打造大型实景演
出城市新名片’等建议，除了各大媒体
关注报道外，也有幸上了由宁波市政府
经济研究中心、宁波市政府办公厅创办
的《宁波经济》。”张玉菲也表示，每年

“两会”，自己都会带上至少两个建议，
并有幸引起媒体关注。尽管有的建议不

一定能在短期内采纳，但至少能吸引更
多的关注者，共同呼吁改变现状。而这
也是她履职的初衷，参政议政为“民
声”，推动更多民生政策落地。

今年，委员和列席人员报到的时间
是1月15日下午，张玉菲一来到驻地，就
开始认真翻阅会议资料，熟悉会议议程
和相关安排。这就像开学前，同学们最好
做下课前预习，快速进入学习状态。

因为会议期间节奏非常快，每天的
行程很满。16日上午，安排开幕会、大会
发言和人事事项说明；17日上午，先安
排列席人大会议，再进行联组专题协商
交流活动和联组分组讨论，18日上午安
排协商交流会，19日上午安排选举会和
闭幕会，其余时间以安排联组、分组讨论
为主，期间还安排主席会议、常委会会议
等。委员们还列席了人大两次会议，听取
政府工作报告和“两院”工作报告。每天
晚上，张玉菲都会认真研读第二天的报
告，为第二天的讨论发言做好准备。

“我做得还远远不够，未来的日子
我会继续加强学习，提高履职能力。”张
玉菲说。
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